
مـــا حقيقـــة المخـــاوف الأردنيـــة مـــن الجسر
السعودي المصري؟

, أبريل  | كتبه أردن الإخبارية

هــل ســيتأثر الأردن وخليــج العقبــة، المنفــذ البحــري الوحيــد بالمملكــة، ســلبًا بتنفيــذ الجسر الــبري المزمــع
إقامته عبر البحر الأحمر بين السعودية ومصر، وهل ستعمل الخطوة الاقتصادية السعودية المصرية،

على الإضرار بالتجارة والسياحة في المملكة والمدينة الساحلية، يتساءل مراقبون وسياسيون.

يـرى مراقبـون أن إقامـة الجسر بين السـعودية ومصر، سـيؤثر بشكـل جـوهري علـى المكانـة الاقتصاديـة
لمدينــة العقبــة، وذلــك عــبر احتماليــة توقــف شركــة الجسر العــربي للنقــل البحــري عــن العمــل بــالوتيرة

الحالية.

وشركة الجسر العربي تأسست في العام ، برأس مال بلغ  مليون دولار، وشارك في تأسيسها
كثر من  مليون الأردن ومصر والعراق، وتمتلك أسطولاً خاصًا مكونًا من  بواخر تقدّر قيمتها بأ

دولار، تعمل على خط العقبة – نويبع.

وحسب الشركة، فإنه يتم نقل ما يزيد عن  ألف حاج ومعتمر مصري من ميناء العقبة سنويًا،
ومرور  ألف شاحنة من البضائع من مصر إلى السعودية سنويًا عبر الميناء أيضًا.

خسائر ومخاطر سيتسبب بها الجسر
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كان أول من لفت إلى الأضرار والمخاوف الأردنية تجاه الجسر البري السعودي المصري، الكاتب الأردني
يــة، محمد نغــوي، المتخصــص في الشــأن الاقتصــادي، فقــد كتــب نغــوي في مقــال نــشر علــى المواقــع الإخبار
توقــع فيــه تــأثر الســياحة ســلبًا في العقبــة، علاوة علــى تقلــص المنــافع الاقتصاديــة بالمدينــة، وذلــك مــن
خلال “تمكن السياح الخليجيين من العبور بسياراتهم إلى مصر مباشرة عن طريق الجسر، علاوة على
أن الحجاج والمعتمرين من مصر ودول شمال إفريقيا سيعبرون إلى السعودية مباشرة دون المرور عن
يــق مدينــة العقبــة”، في إشــارة منــه إلى خســارة العقبــة كــل تلــك الأمــوال الــتي ســينفقها الســياح طر

والمعتمرون في حال لم يمروا في العقبة.

وتابع الكاتب في تعداد المخاطر التي ستنجم من وراء تنفيذ الجسر، حسب وجهة نظره، بأن “حركة
عبــور الشاحنــات بين القســمين الآســيوي والإفريقــي، مــن الــوطن العــربي، ســتتم مــن خلال الجسر لمــا
سيشكله من اختصار للمسافة والوقت، حتى المواطنون السعوديون القريبون من الحدود الأردنية،
الذي اعتادوا قضاء إجازة نهاية الأسبوع في مدينة العقبة، سيجدون بأنه يمكنهم بقطع مسافة أقصر
وبوقت أقل من العبور بسياراتهم إلى شرم الشيخ مباشرة بدلاً عن العقبة”، ودعا الكاتب نغوي في
نهاية مقاله السلطات المعنية إلى “البدء بعقد اجتماعات لذوي السلطة والاختصاص من الجهات
المعنيــة بتطــوير العقبــة، لإعــادة دراســة كافــة الخطــط الموضوعــة في ضــوء التغــير الخطــير والمفــاجئ بعــد

الإعلان عن الاتفاق على إنشاء الجسر المذكور”.

يز، أعلن في القاهرة، عن الاتفاق على تشييد جسر يربط بين السعودية كان الملك سلمان بن عبد العز
ومصر عبر البحر الأحمر، فيما اقترح الرئيس المصري تسميه الجسر باسم الملك سلمان بن عبد العزيز،
ويعتبر المشروع من المشاريع العملاقة للمرور والسكك الحديدية لربط مصر من منطقة منتجع شرم
الشيخ مع رأس حميد في منطقة تبوك شمال السعودية عبر جزيرة تيران، بطول  كيلومترًا، ومن

المخطط أن يستغرق إنشاؤه  سنوات.

وحســب الخــبراء، ســيختصر الجسر المسافــة بين مصر والســعودية إلى  كيلــومترًا ويســتغرق عبــوره
حــوالي  دقيقــة فقــط، وســيخدم ملايين المصريين والعــرب والأفارقــة الذيــن يتوجهــون للســعودية

بغرض الحج أو العمرة أو العاملين بمنطقة الخليج.

العناني: لا مخاوف… والحكومة ستدرس المشروع

رئيس المجلس الاقتصادي والاجتماعي، الدكتور جواد العناني، قلل من المخاوف والقلق التي يشير
إليها بعض المراقبين، وقال العناني: “إن الجسر سيعود بالمنافع على قطاع كبير من الأردنيين، خاصة
يـن والحجـاج، إضافـة إلى الذيـن يعملـون في السـعودية، مـن حيـث اختصـار الـوقت والتكـاليف المعتمر

عند سفرهم ذهابًا وإيابًا عبر الجسر، بدلاً من الطريق الصحراوي”.

ولفت العناني الذي شغل منصب رئيس الديوان الملكي سابقًا إلى أهمية الجسر على مستوى تعزيز
التعـــاون العـــربي، وتنميـــة العلاقـــات وتقويتهـــا بين الجـــانب الإفريقـــي والآســـيوي، مشـــددًا علـــى أن
السياسة الأردنية الرسمية، تصب في الدعوة إلى تعزيز وتنمية تلك العلاقات وليس التخوف منها،

وبالتالي لا خوف من الجسر البري من قبل الجانب الأردني.



ير أما على الصعيد الرسمي، رحبت الحكومة بمشروع الجسر البري ترحيبًا أوليًا، مؤكدة على لسان وز
النقــل أيمــن حتــاحت في تصريــح خــاص لموقــع CNN بالعربيــة أنهــا بصــدد إجــراء دراســة جــدوى للآثــار
ير إلى أن أية دراسة في هذا الشأن، المترتبة على الجسر، وانعكاساته على الاقتصاد الأردني، ولفت الوز
لا بد أن تكون دراسة متأنية وبالتشاور مع الجانبين المصري والسعودي، ووفق أسس علمية، لا وفق

ردود فعل عشوائية، على حد تعبيره.

يز التضامن العربي، من ناحيته، أبدى مجلس النواب ترحيبه بإنشاء الجسر باعتباره سيعمل على تعز
إلا أنه عبر في الوقت ذاته عن مخاوف من الآثار السلبية له على ميناء العقبة جنوب الأردن.

في أثنــاء ذلــك، وقــع  نائبًــا مــذكرة تبناهــا النــائب خليــل عطيــة، دعــت فيهــا الحكومــة إلى التحــرك
السريع للتفاوض مع الجانبين السعودي والمصري لوضع آلية للاستفادة من مشروع الجسر.

أمــا المحلــل الســياسي راكــان الأزايــدة، فقــد رأى أن مــن الأضرار الــتي ســتؤثر علــى الأردن نتيجــة تنفيــذ
الجسر البري، تأثر السياحة في الأردن وخاصة بمدينة العقبة، فلن يضطر السائح الخليجي مع إنشاء
الجسر إلى المــرور عــبر الأردن كمــا في الســابق، فبمقــدوره أن ينتقــل مبــاشرة إلى مصر وبزمــن قيــاسي عــبر

الجسر.

وقال الأزايدة “من القطاعات التي ستتأثر سلبًا، القطاع الزراعي، فالمنتجات الزراعية المصرية ستكون
منافسًا لنظيرتها الأردنية، وذلك من خلال دخولها إلى الخليج عبر الجسر بكلفة أقل”، ورأى الأزايدة
أنه من الممكن تأثر الحركة الاقتصادية بشكل عام في الأردن نتيجة الجسر البري، ولكن بدرجة يمكن

احتواؤها، لأن منطقة العقبة متعددة الأغراض والأعمال.

أمـا علـى صـعيد البـدء في تنفيـذ الجسر، كشفـت صـحيفة الأهـالي المصريـة النقـاب عـن بـدء اجتماعـات
إنشــاء الجسر سرًا بالقــاهرة الأســبوع المــاضي، مشــيرة إلى أن الاجتماعــات السريــة جــاءت بتكليــف مــن

الرئيس المصري عبدالفتاح، ونظمتها المخابرات المصرية.

وذكـرت الصـحيفة أن الاجتمـاع انعقـد داخـل مبـنى المخـابرات، وبحضـور مـا يقـرب مـن  متخصـصًا
يمثلون جميع جهات الدولة التي لها علاقة بإقامة الجسر، بالإضافة إلى ممثلين عن الجهات الأمنية.

ية المصدر: أدرن الإخبار

/https://www.noonpost.com/11488 : رابط المقال

https://www.jn-news.com/%D9%85%D8%A7-%D9%87%D9%8A-%D8%AD%D9%82%D9%8A%D9%82%D8%A9-%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%AE%D8%A7%D9%88%D9%81-%D8%A7%D9%84%D8%A3%D8%B1%D8%AF%D9%86%D9%8A%D8%A9-%D9%85%D9%86-%D8%A7%D9%84%D8%AC%D8%B3%D8%B1-%D8%A7/
https://www.noonpost.com/11488/

